

Leitthema · Main topic · Review articles

Redaktion: P. Kardos, Frankfurt · W. Randerath, Solingen

Pneumologie: Prisma der inneren Medizin

Pneumology: prism of internal medicine

P. Kardos · W. Randerath

- 73 Einführung zum Thema: Pneumologie: Prisma der inneren Medizin
Introduction to the topic: Pneumology: prism of internal medicine

Gastroskopisch nachgewiesene Refluxösophagitis bei einem Patienten mit chronischem Husten.
Lesen Sie hierzu mehr ab ► S. 81

D. Skowasch · C. Grohé · C. Pizarro

- 75 Kardiale Sarkoidose. Update 2017
Cardiac sarcoidosis. Update 2017

A. Gillissen

- 81 Gastroösophagealer Reflux als Auslöser von Husten und Asthma
Gastroesophageal reflux as the trigger for coughing and asthma

S. Schneitler

- 90 Antibiotika helfen nicht immer – akute Atemwegsinfektionen im Fadenkreuz
Antibiotics do not always help – targeting acute respiratory infections

T. Blum · A. Gerber · C. Fléchet · S. Griff · C. Großwendt · B. Rehbock · H. Rüssmann · N. Schönfeld · T. Bauer · A. Krause

- 103 IPAF – „Interstitial pneumonia with autoimmune features“. Unzureichende Evidenz und das Berlin-Brandenburger IPAF-Register
IPAF – interstitial pneumonia with autoimmune features. Insufficient evidence and the Berlin-Brandenburg IPAF register

S. Stieglitz

- 113 Die alternde Lunge – zwischen Physiologie und Pathologie
The aging lungs—between physiology and pathology

Bild und Fall · Photo essay

P. Schwaderer · T. Merk · S. Merz · M. Hetzel

- 119 25-jährige Patientin mit schwerer respiratorischer Insuffizienz, Infiltraten und Hämoptysen
A 25-year-old female patient with severe respiratory insufficiency, infiltrates and hemoptysis

Pädiatrische Pneumologie · Pediatric pneumology

M. Gappa

- 123 Asthma bronchiale im Kleinkind- und Vorschulalter
Bronchial asthma in infants and preschool children

Strategie in Klinik und Praxis · Strategy in the hospital setting and medical practice*J. Grifka*

- 131 **Wissenschaftliches Fehlverhalten – häufiger als gedacht**
 Scientific misconduct – more frequent than assumed

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles*P. Haidl*

- 133 **Inhalative Therapie**
 Inhalative therapy
- 144 **Fragebogen**
 Assessment

**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 130 **Erratum · Erratum**
- 146 **Mitteilungen des Berufsverbands der Pneumologen in Baden-Württemberg e. V.**
 Termine · Forthcoming meetings
 Vorschau · Preview
 Impressum · Imprint

Titelbild: © Brzozowska / Getty Images / iStock

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Pneumologe bietet aktuelle Fortbildung für alle pneumologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Pneumologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe.

Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Pneumologe offers up-to-date information for all pneumologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of pneumology.

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Pneumologe* are reviewed.

Indexed in Scopus and Emerging Sources Citation Index